ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

Водоканал – Нева – Балтика
(интервью Е. И. Целикова, генерального директора ГУП «Водоканал Санкт­Петербурга») 5
ENVIRONMENTAL PROTECTION

«Vodokanal – Neva – Baltika»
(interview with E. I. Tselikov, General Director of SUE «Vodokanal of St. Petersburg») 5

УДК 628.1/.3:377.4
Мельник Е. А., Горелик Л. Д., Холодкова В. В. Реализация проекта создания Кластера водоснабжения и водоотведения в Санкт-Петербурге 8

Е. А. МЕЛЬНИК1, Л. Д. ГОРЕЛИК2, В. В. ХОЛОДКОВА3

1 Мельник Евгений Анатольевич, директор по проектам развития, ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга»

191015, Россия, Санкт-Петербург, Кавалергардская ул., 42, тел.: (812) 447-92-90, e-mail: Melnik_EA@vodokanal.spb.ru
2 Горелик Леонид Дмитриевич, руководитель по сопровождению проектов, ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга»

191015, Россия, Санкт-Петербург, Кавалергардская ул., 42, тел.: (812) 447-92-90, e-mail: Gorelik_LD@vodokanal.spb.ru
3 Холодкова Виктория Владимировна, кандидат экономических наук, руководитель проекта Департамента сопровождения проектов развития, ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга»

191015, Россия, Санкт-Петербург, Кавалергардская ул., 42, тел.: (812) 447-92-90, e-mail: Holodkova_VV@vodokanal.spb.ru
Рассмотрены механизм и схема создания Кластера водоснабжения и водоотведения в Санкт-Петербурге. В рамках разработанной и утвержденной концепции кластер включает в себя три сегмента: образовательный, технологический и промышленный. Образовательный сегмент представлен Водной академией и другими образовательными учреждениями – партнерами кластера. Технологический сегмент включает в себя Демонстрационно-выставочный, Инжиниринговый и Консалтинговый центры. Промышленный сегмент состоит из компаний – поставщиков материалов и оборудования для сферы водопроводно-канализационного хозяйства Санкт-Петербурга и компаний, которые планируют организовать производство в Санкт-Петербурге. Каждый из сегментов выполняет свои специфические функции и задачи. Намечены основные пути развития и перспективные задачи кластера. Описаны основные результаты деятельности кластера в 2016 г.

Ключевые слова: кластер, водоснабжение, водоотведение, инжиниринговый центр, Водная академия.
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The mechanism and scheme of establishing the water supply and wastewater disposal cluster in St. Petersburg are considered. Within the frames of the developed and approved concept the water supply and wastewater disposal cluster of St. Petersburg includes three segments: educational, technological and industrial ones. The educational segment is represented by Water Academy and other educational institutions – partners of the cluster. The technological segment includes a Showroom, Engineering and Consulting Centers. The industrial segment includes companies – suppliers of materials and equipment for water industry of St. Petersburg, and companies that are planning to establish production in St. Petersburg. Each segment fulfills specific tasks and functions. The main development paths and long-term tasks are nominated. The key results of the cluster activities in 2016 are described.
Key words: cluster, water supply, wastewater disposal, Engineering Center, Water Academy.
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Задача любого водоканала состоит не только в предоставлении потребителям качественных услуг водоснабжения и водоотведения, но и в снижении негативного воздействия на окружающую среду. Санкт-Петербург – крупнейший мегаполис, расположенный на побережье Финского залива Балтийского моря, поэтому на ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» лежит особая ответственность за сохранение бассейна Балтийского моря, за экологическое состояние всей Балтики. Руководство Водоканала, выстраивая работу предприятия, стремится управлять экологическими рисками и последовательно снижать экологическую нагрузку на окружающую среду. Описан системный подход ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» при управлении экологическими рисками. Рассказано о роли предприятия в деятельности по улучшению экологической обстановки мегаполиса и региона Балтийского моря в целом. Наряду с реализацией мероприятий, направленных на снижение негативного воздействия на водные объекты, Водоканал проводит акции, способствующие оздоровлению Финского залива и восстановлению биологических ресурсов Балтики.

Ключевые слова: система экологического менеджмента, система энергетического менеджмента, экологические риски, окружающая среда, природоохранные и ресурсосберегающие технологии, энергоэффективность, снижение негативного воздействия, экологическое просвещение.
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The challenge of any vodokanal is not only delivering qualitative water and wastewater services to the customers but also reducing the negative impact on the environment. Saint-Petersburg has been the biggest megacity on the coast of the Gulf of Finland of the Baltic Sea; therefore SUE «Vodokanal of St. Petersburg» assumes a special responsibility for the Baltic Sea basin conservation, for the ecological state of the entire Baltics. Setting the activities of the enterprise the management of Vodokanal is striving to ensure ecological risk management and gradually reduce the environmental impact. The comprehensive approach of SUE «Vodokanal of St. Petersburg» to ecological risk management is described. The role of the enterprise in the activities on improving the ecological state of the megacity and the entire Baltic Sea region is explained. Alongside with implementing the measures on reducing the negative impact on the water bodies Vodokanal runs campaigns contributing to the rehabilitation of the Gulf of Finland and restoration of the Baltics biological resources.

Key words: environmental management system, energy management system, ecological risks, environment, environmental and resource-saving technologies, energy efficiency, reduction of the negative impact, environmental education.
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Рублевская О. Н., Поздняков Ш. Р. Пути решения проблемы бактериального загрязнения водных объектов Санкт-Петербурга 23
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Единая водная система «Ладожское озеро – река Нева – Финский залив» является для Санкт-Петербурга главным источником питьевого водоснабжения, приемником всех сточных вод, основной рекреационной зоной. ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» наряду с сокращением биогенной нагрузки на Балтийское море решает проблемы бактериального загрязнения Водной системы с целью расширения водопользования и рекреационных зон в рамках выполнения Россией международных обязательств по Хельсинкской конвенции. Поэтому наиболее значимыми для Санкт-Петербурга являются вопросы санитарно-эпидемиологической безопасности водных объектов. С 2011 г. Водоканал осуществляет ежегодный контроль качества воды р. Невы от истока до устья. Цель данного контроля – мониторинг по микробиологическим и химическим показателям, а также выявление основных источников загрязнения. Рассмотрены причины бактериального загрязнения водных объектов Санкт-Петербурга. Реализация программ ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» позволит к 2022 г. полностью прекратить сброс неочищенных сточных вод от прямых выпусков в р. Неву и в дальнейшем – сброс необеззараженных сточных вод от канализационных очистных сооружений в р. Неву, Невскую губу и восточную часть Финского залива.

Ключевые слова: водный объект, сточные воды, бактериальное загрязнение, вирусы, микробиологические показатели качества, обеззараживание.
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The integrated waterway system «Lake Ladoga – the Neva River – the Gulf of Finland» has been the main water source, effluent receiving water body and the main recreation zone of St. Petersburg. SUE «Vodokanal of St. Petersburg» alongside with reducing nutrient load on the Baltic Sea has been tackling the problems of bacterial pollution of the Waterway system with the purpose of expanding the water use and recreation zones within the frames of Russia meeting the international commitments arising from the Helsinki Convention. Therefore the issues of sanitary and epidemiologic safety of the water bodies have been the most important for St. Petersburg. Beginning from 2011 Vodokanal has been carrying out annual control of the water quality in the Neva River from the headstream to the estuary. The purpose of this control is monitoring microbiological and chemical parameters as well as detecting the main pollution sources. The causes of bacterial pollution of the water bodies of St. Petersburg are considered. Implementing the programs of SUE «Vodokanal of St. Petersburg» by 2022 will provide for the complete elimination of discharging raw wastewater from the direct outfalls into the Neva River and in future stop discharging nondisinfected effluents of the wastewater treatment facilities into the Neva River, Neva Bay and eastern part of the Gulf of Finland.

Key words: water body, wastewater, bacterial pollution, viruses, microbiological quality parameters, disinfection.
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Общей задачей предприятий водопроводно-канализационного хозяйства является эффективное управление централизованными системами водоснабжения и водоотведения. Для решения этой задачи необходимо понимание потребности в производимом и поставляемом ресурсе. Наилучшим индикатором потребности в воде является удельное потребление воды населением. В последние годы наблюдается устойчивое снижение водопотребления в городах России. В настоящее время фактические значения удельного водопотребления населением ниже установленных нормативных величин. Наблюдаемая динамика этого показателя требует детального изучения, для чего были выделены факторы, которые могут влиять на величину водопотребления. На основании выборки данных о водопотреблении жилых домов в Санкт-Петербурге и количестве проживающих в них граждан рассчитаны удельные значения водопотребления. Расчетами определена и обоснована зависимость удельного потребления холодной воды населением от следующих факторов: проведение капитального ремонта дома (в том числе внутридомовых инженерных сетей), плотность расселения жителей в доме и их возраст.

Ключевые слова: централизованное водоснабжение, водопотребление, удельное потребление холодной воды населением, надежность эксплуатации сетей, эксплуатационные затраты, стратегическое планирование.
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The common task of the water and wastewater utilities is efficient operation of the public water supply and wastewater disposal systems. To perform the task one should know the demand for the produced and supplied resource. The best indicator of the water demand is the specific water consumption by the population. Lately a steady decrease in water consumption in the Russian cities has been observed. Now the actual values of the specific water consumption by the population is lower compared to the set regulated values. The observed dynamics of this indicator demands a detailed study. To do this the factors that could affect the water consumption level were selected. On the basis of selecting the data on the domestic water consumption in Saint-Petersburg and the number of residents the specific water consumption values were calculated. The calculations provided for determining and substantiating the dependence of the specific water consumption by the population on the following factors: capital repairs in the apartment houses (including the plumbing), occupancy density and the age of the residents.

Key words: public water supply, water consumption, specific domestic cold water consumption, reliability of distribution network operation, operational expenses, strategic planning.
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В Федеральном законе Российской Федерации «О водоснабжении и водоотведении» сформулированы цели и принципы государственной политики в этой сфере. Одна из целей – «повышение энергетической эффективности путем экономного потребления воды». Опыт ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» показывает, что достичь указанной цели, помимо установки счетчиков воды, можно за счет зонирования сетей и снижения рабочего давления в них. Однако наряду с позитивной ситуацией в водопотреблении в водоотведении Санкт-Петербурга наметились две противоположные тенденции, способствующие росту объемов водоотведения: увеличение притока сточных вод в период дождей и увеличение общих коэффициентов неравномерности водоотведения. Возникло противоречие между требованиями отраслевого закона «О водоснабжении и водоотведении» по надежности, закона «Об охране окружающей среды» по аварийным сбросам сточных вод и степени очистки воды, с одной стороны, и изменившимися условиями эксплуатации (увеличенные площади обустроенных территорий, нерасчетные дожди, увеличенные коэффициенты неравномерности), с другой стороны. По этой причине при эксплуатации системы водоотведения Санкт-Петербурга, в основном запроектированной и построенной много лет назад, отсутствует реальная возможность выполнения требований законов и постановлений правительства. В сложившихся условиях, когда масштабная реконструкция системы водоотведения мегаполиса не представляется возможной, оптимальным вариантом разрешения указанного противоречия является создание системы управления водоотведением города. Это позволит решить ряд оптимизационных задач, критерии которых сформулированы в отраслевом законе в виде показателей надежности, качества, энергетической эффективности.

Ключевые слова: система водоснабжения, система водоотведения, сточные воды, зонирование сетей, аварийный сброс, надежность, коэффициент неравномерности водоотведения.
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In the Federal Law of the Russian Federation «On water supply and wastewater disposal» the challenges and principles of the national policy in this field have been defined. One of the challenges is «improving energy efficiency by water conservation». The experience of SUE «Vodokanal of St. Petersburg» shows that achieving the above-noted challenge apart from installing water meters is possible by zoning the distribution networks and reducing the working pressure in them. However, alongside with the positive situation in water consumption in the water supply system of St. Petersburg two contrary trends have emerged that favour the increase in wastewater disposal amount: increase in wastewater inflow during the rainy season and increase of general coefficients of wastewater disposal irregularity. The contradiction emerged between the safety requirements of the branch law «On water supply and wastewater disposal», the requirements of the law «On environmental protection» related to the accidental wastewater discharge and wastewater treatment level on one side, and the changed operation conditions (increased developed land, off-design rains, increased irregularity coefficients) on the other side. Because of this meeting the requirements of the legislation and government regulations in the process of the operation of the wastewater disposal system of St. Petersburg that was basically designed and built many years ago actually is not possible. Under current conditions when the large-scale upgrade of the wastewater disposal system of the megacity is not possible the optimal resolution of the above-mentioned conflict is establishing the system of the municipal wastewater disposal system control. This will provide for solving a number of optimization tasks with criteria stated in the branch law in the form of indicators of reliability, quality, energy efficiency.
Key words: water supply system, wastewater disposal system, wastewater, network zoning, accidental discharge, reliability, coefficient of wastewater disposal irregularity.
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Приведен расчет типоразмерного ряда установок, предназначенных для биологической очистки сточных вод. Установки включают отстойник-ферментатор и мембранный биореактор. Методика апробирована для расчета установок производительностью до 500 м3/сут. Определено, что увеличение дозы активного ила с 3 до 5 г/л позволяет уменьшить в 1,5 раза габариты очистных сооружений, при этом увеличение дозы активного ила более чем в 3 раза (свыше 8 г/л) нецелесообразно. Приведены габариты установок для рабочих концентраций активного ила 3 и 5 г/л с учетом увеличения объема блоков установки на 25% (поправка на надежность). При использовании предложенной технологической схемы повышается эффективность очистки воды. Показатели качества очищенной воды приближаются к предельно допустимым для сброса в водные объекты по санитарно-гигиеническим нормативам для водоемов рыбохозяйственного назначения. При этом применение химических реагентов для удаления биогенных элементов не предусматривается. Использование мембранной фильтрации позволяет стабилизировать и интенсифицировать биологические процессы за счет возможности увеличения концентрации активного ила, а также уменьшить габариты установок, повысить эффективность очистки сточных вод за счет глубокого удаления взвешенных веществ.

Ключевые слова: сточные воды, биологическая очистка, мембранная фильтрация, нитрификация, денитрификация, дефосфатирование.
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The calculation of standard series of plants for biological treatment of wastewater is set. The plants include a fermentation settling tank and a membrane bioreactor. The method has been approbated for calculating the plants with a capacity less than 500 m3/day. It was determined that increasing the activated sludge dosage from 3 to 5 g/l provided for 1.5 reduction of the size of the treatment facilities; at that increasing the activated sludge dosage more than 3-fold (more than 8 g/l was inexpedient. The size of the plants for 3 and 5 g/l activated sludge dosages with account of 25% volume increase (with correction for reliability) is given. The use of the suggested process flow scheme provides for increasing the efficiency of wastewater treatment. The effluent quality parameters approach the maximum permissible sanitary-hygienic regulations for the discharge into fishery water bodies. At that the use of chemicals for nutrients removal is not foreseen. The use of membrane filtration provides for equalizing and enhancing biological processes by means of possible increase of activated sludge concentration, and also for reducing the size of the plant, increasing the efficiency of wastewater treatment by means of enhanced removal of suspended solids.
Key words: wastewater, biological treatment, membrane filtration, nitrification, denitrification, dephosphotation.
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Обоснована необходимость реконструкции завода сжигания осадков сточных вод на Центральной станции аэрации Санкт-Петербурга. Дано краткое описание технологического процесса сжигания осадков, очистки дымовых газов и промывных вод, образующихся при газоочистке. Представлены перспективные технологии подготовки осадка к сжиганию, очистки дымовых газов, утилизации тепла, выработки электроэнергии. Результаты биохимических, токсикологических, химических и радиологических исследований, проведенных в ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга», показали возможность использования золы от сжигания осадков сточных вод при производстве строительных материалов. Выявлены вяжущие свойства золы, улучшающие структуру и качество строительных материалов. Перспективно также использование золы при производстве бетонов и асфальтобетонов в количестве 10–12% от массы бетона. Ее применение повысит прочность бетона за счет повышения плотности структуры уложенного бетона, асфальтобетона. Решение задач по полезному использованию золы станет заключительным этапом в комплексе мероприятий по утилизации осадка сточных вод и обеспечит безотходность всего процесса обработки стоков.

Ключевые слова: осадок сточных вод, сушка осадка, печь, скруббер, дымовые газы, зола, промывные воды, сухие вещества.
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The need for the reconstruction of the wastewater sludge incineration plant at the Central wastewater treatment facilities of St. Petersburg is substantiated. A short description of the technological processes of sludge incineration, flue gas purification and treatment of wash water generated in the process of gas purification is given. The advanced technologies of sludge pretreatment before incineration, flue gas purification, heat utilization, electric energy generation are presented. The results of the biochemical, toxicity, chemical and radiological studies carried out in SUE «Vodokanal of St. Petersburg» showed the possibility of using wastewater sludge incineration ash in the production of constructional materials. Cementing properties of ash that improve the structure and quality of constructional materials were determined. The use of ash in the production of concrete and bitumen concrete in amount of 10–12% of the concrete weight is also promising. The use of ash will improve the concrete strength by increasing the imporosity of the poured concrete, bitumen concrete. Solving the task of ash beneficial use will become a concluding stage in the package of measures on wastewater sludge utilization and will provide for zero waste process of wastewater treatment.
Key words: wastewater sludge, sludge drying, incinerator, scrubber, flue gases, ash, wash water, dry matter.
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При проектировании очистных сооружений поверхностного стока с селитебных территорий возникают трудности с определением его состава и реальных концентраций загрязняющих веществ, необходимых для расчета. Целью работы была тестовая эксплуатация в реальных условиях фильтропатрона для очистки загрязненного поверхностного стока, поступающего в систему ливневой канализации с селитебной территории в весенне-летний период. Представлены результаты исследования состава поверхностного стока с селитебной территории и возможности его очистки при помощи фильтропатрона (фильтра ФОПС®-МУ). Показано, что значительный вклад в загрязнение стока с селитебных территорий вносят автодороги. Основными загрязнителями являются взвешенные вещества, нефтепродукты, железо и марганец. Установлено, что при использовании фильтра ФОПС®-МУ достигается высокая эффективность очистки стока в течение всего периода испытаний (апрель – сентябрь) без потери штатной производительности.

Ключевые слова: селитебная территория, поверхностный сток, канализационный колодец, фильтропатрон, эффективность очистки.
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In the process of designing facilities for the treatment of surface runoff from residential areas certain difficulties arise with determining the composition and actual concentrations of pollutants required for the calculations. The task of the work was testing the operation on-site of a filter cartridge for the purification of polluted surface runoff flowing into the storm sewer from the residential area during the spring-summer period. The results of the study of the composition of surface runoff from the residential area and possible treatment with the use of a filter cartridge (FOPS®-MU) are presented. It is shown that highways contribute much to the pollution of the surface runoff from the residential areas. The main pollutants are suspended solids, oil products, iron and manganese. It is stated that the use of FOPS®-MU filter provides for the high efficiency of the surface runoff treatment during the entire period (April – September) without any losses of the nominal capacity.

Key words: residential area, surface runoff, sewer manhole, filter cartridge, treatment efficiency.
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Рассматриваются факторы, влияющие на образование агрессивных газов в канализационной сети, насыщение агрессивными газами газовоздушной среды канализационных коллекторов. Рассмотрены и описаны некоторые конструктивные элементы, а также гидравлические режимы движения сточной жидкости, ее физические свойства, способствующие интенсификации процессов газообразования. Оценка и прогнозирование мест образования и выброса агрессивных газов позволяют предусмотреть мероприятия, направленные на снижение негативного воздействия выбросов или полное их прекращение. Эксплуатирующие службы проводят регулярный мониторинг сети с целью выявления мест образования выбросов. Дальнейшая работа служб сводится к изоляции агрессивных газов путем их перераспределения по сети, отвода в атмосферу, нейтрализации или очистки. Представлены результаты внедрения конструкции трубчатого перепада с глухим перекрытием в нижней части канализационной шахты, эжектором и трубопроводом-воздушником.
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The factors that affect the generation of corrosive gases in the wastewater disposal system, saturation of the gas air environment with corrosive gases in sewers are considered. A number of structural components as well as hydraulic patterns of wastewater flow, its physical properties that enhance the gas generation processes are considered and described. The evaluation and prediction of the places of corrosive gas generation and emission provide for forecasting the measures focused on the reduction of the negative impact of emissions or their complete elimination. The operating services carry out regular sewer network monitoring with the purpose of detecting the places of emission generation. The future work of the services is limited to the isolation of corrosive gases by redistribution in the network, disposal into the atmosphere, neutralization or purification. The results of introducing the design of a pipe drop with a dead blanking in the lower part of the sewer shaft, ejector and pipe air vent are presented.
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